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走进王星记——初探扇博物馆

（折扇清风小分队祝嘉健供稿）8月 24 日下午，折

扇清风小分队参观了由杭州市出资建设的国家级专题性

博物馆——中国扇博物馆，了解了中国扇的起源、历史

和中国扇业的发展。同时对本次实践的对象王星记做了

具体且深入的了

解。

刚入馆，队员

们围在圆桌上讨论

并阅读了摆在书架

上的旅游手册。分

配了各名队员的任务之后，我们来到了第一个展区——

中国扇的起源与历史。这一单元中陈列了自秦朝以来各

种精美的扇形，从扇形、材料等多个方面进行了革新。

其中包括了此次调研对象——王星记的几把精美扇子

（其中包括了王星记最著名的黑纸扇）。

参观完各朝代的扇子之后，我们来到了第二展区—

—中国扇文化。扇文化作为中国文化中不可分割的一部

分，从其骨子里透露出一种历史的优雅。据介绍，扇的

问世首先是出于社会政治的需要，这就注定了扇承载社
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会职责的使命。在很长的时期，扇是宫廷礼仪的组成部

分。同时，它还被赋予超自然的能力，成为法术用器。

扇的类型与使用方法因职业与身份的不同而各异，使扇

成为反映人们社会地位的身份象征。在中国，扇因与古

代女性的亲密关系而受到艺术家的格外关注。

扇文化的博大精深真是令我们自叹学识尚浅，了解

扇文化之后，就更有利于扇子本身的传承与发展。之后，

为了更好的了解中国扇业的发展，我们来到了第三展区。

阅读文献资料后，我们了解到早期扇业中心当在齐、楚

一带，故有“齐纨楚竹”的说法。宋代的制扇业，尤其

是南宋的制扇业，都城临安（杭州）是最集中和最著名

的地方，甚至出现了长达二里地的扇街。及至明清，四

川和江南，无疑是扇业最发达的地区，著名的金陵扇和

姑苏扇名扬全国，杭州的折扇技艺与生产规模，可谓首

屈一指。

参观完第三展区后，我们才了解到杭州作为扇子之

都所拥有的源远流长的历史。事实上，这一展区所介绍

的很多制扇技艺，王星记都有使用。比如王星记聘请浙

江工艺美术大师，将扇与诗、书、画、雕刻等艺术相融

相促，将多种艺术形式赋予在扇这种工艺载体上，使得

扇子本身的文化价值大大提升。

中国扇博物馆是一所集中了解扇文化的绝佳地址，

参观完之后，我们对于此次调研有了更大的把握。
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丝绸之路路路通——走进跨境电商

（路路通小组程雪薇投稿）八月二十五日一早，我

们小组代表将我们编写的商业计划书交给了丝路通公

司。早上，公司员工们还带着丝丝倦意，我们便带着精

心编写的商业计划书来到了公司。小组成员中没有人有

过编写商业计划书的经验，我们查阅了许多资料，在反

复修改过程与不断讨论过程中确定了商业计划书的最终

样式。当商业计划书交到丝路通公司手上时，我们是满

怀信心的。在负责人翻看商业计划书的同时，还会拿笔

圈圈点点，写得越多，我们心里就越紧张，越期待。在

负责人翻看完之后，便让我们聚集到了公司的会议室准

备与我们沟通商业计划书的可行性。

首先，针对项目背

景这一内容，负责人告

诉我们说这个项目是在

国家政策支持下进行

的，很多内容由国家保

障并受到多方瞩目的，

但是计划书里则更多的提到的是电子商务在新疆发展的

缓慢以及公司本身具有的优势。其次，我们起初认为该
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公司是以出口和进口为主的电子商务平台，经过采访与

负责人再次介绍之后我们了解到这个公司是为每一个供

应商提供平台，主要负责的是出口，发展边境贸易，使

购买者足不出户就能购买到所需的货物。最后，针对风

险预测，我们提出了三个方面，分别是人才风险，经营

管理风险，融资风险。负责人认为我们这一部分对公司

了解比较全面但是公司目前运营状况良好，暂时不需要

融资。

负责人最后对我们这次实践作出了评价，她说虽然

我们是一群还没有正式工作的学生，但是所问的问题都

很有价值，贸大的实践活动非常有意义，不仅仅是对学

生，同样对接受实践调研的地方都是一种成长。我们也

认为这次实践让我们收获了许多，小组成员之间的互帮

互助，以及帮助到家乡发展的喜悦，都是这次实践的意

义所在。



征 途——2019 年暑期社会实践前线快报

5

脱贫攻坚——记参观刺梨合作社

（哲理山路十八弯队杨点琼、谢幼真供稿）经过短

暂的休整，小组成员一行 9 人在 7 月 2 日早上九点搭乘

高铁抵达龙里并顺利与队长汇合，自此，哲理山路十八

弯小队正式集结完毕。之后，队员们入住了酒店并为下

午的行程做好准备。

下午，全体队员前

往位于龙里县谷脚镇茶

香村烂塘组的强民生态

刺梨专业合作社，进行

此次实践的第一次采访

调查。到达位于山中的合作社时，同学们都不禁感叹于

山中宁静优美的自然环境和清新怡人的空气。从进入茶

香村开始就见到山上种植着大量的刺梨树，此时正是刺

梨树初结果实即将成熟之时，书上密密麻麻地挂满了青

涩幼嫩的刺梨果实，十分惹人喜爱。当地的村支书接待

了我们实践队伍一行人，他一边带领队员们参观合作社

种植的刺梨以及合作社所在的十里刺梨沟风景区，一边

接受队员的采访，向队员们介绍当地刺梨的发展状况，

耐心地回答队员的问题。

工作人员介绍到，刺梨属于耐旱植物，刺梨苗需 3-5

年才可以结果，可防止水土流失，多种植在山上，这个

种植基地有四个种植小组，种植面积非常广，种植刺梨

有着一定的科学依据。种植最大的困难就是自然灾害，
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农民们都买了种植保险，只要没有达到种植产量，保险

公司都会有相应的赔偿。双龙航天经济区的建设带动当

地经济发展，农民在农闲时期便到工厂上班。以增加收

入。未来的刺梨种植产业发展主要依托于政府政策的支

持，旅游观光方向正在筹备。

听过工作人员的介绍，队员们都感叹于一个小小的

刺梨给一个地区带来的影响之大，刺梨产业的发展更是

在当地的脱贫攻坚中发挥了至关重要的作用，这给了队

员们很大的启发。

结束采访后，队员们离开了合作社，回到酒店，结

束了一天的行程。
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记西寻烟火中的美食走访中餐酒楼

（西游记美玲供稿)2019 年 8月 17 日我们“西游记”

一行人在西班牙已一月有余，实践也步入正轨，而大家

想吃中餐的欲望也愈发的强烈，在西寻烟火中的美食今

日的旅途中我们来到了一家中餐酒楼。

故乡的饭食总让身在他乡的我们念念不忘，中国菜

因其丰富的口味和多选择的烹饪方式而受到外国人的追

捧，但是外国人的口味和我们的口味不一样，所以在国

外的中国菜一部分都是按照外国人要求的口味烹饪而成

的，成为外国人喜欢吃，还赞不绝口的食物。比如左宗

棠将军鸡，宝宝盘，油炸春卷，凉馄饨，炒杂碎这些食

物，虽然都是按照中餐烹

饪的模式，但是在口味和

食材上都迎合了外国人的

口味，在我们眼里它们不

是正宗中国菜。那真是一

种梦萦于人的牵挂，一种魂牵于心的思念，一种非让人

抓耳挠腮的渴望。中餐就是有这样的魅力，而用西语来

表达就是。终于在今天我们有幸在西班牙吃到了美味可

口的中餐，三鲜炒饭，宫保鸡丁，蚝油牛肉……春风十

里不及此间滋味。
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在满足了我们的口腹之欲的同时，我们也品尝出了

故乡菜在异乡的不同，也很好奇中餐在西班牙的发展及

酒楼老板在西班牙生活，开中餐馆的波折与经历。于是

我们对老板进行了采访，明白了中餐在这里经历了一系

列改善。我们对中餐厅的老板感到非常敬佩，在经历了

艰辛的创业，距中国如此遥远的西班牙创办了自己的酒

楼，把中国饮食文化的一部分带到了这片土地。通过采

访我们也发现西班牙人对中国美食拥有浓厚的兴趣，这

种文化的友好传播来之不易，通过中餐这种更加生动立

体、简易直接的方式，我们认为如果中国的美食想要传

播得更加广泛，还是需要一些改进，结合当地的特色，

培养更广泛的受众让西班牙人更好地亲身了解中国文

化，感同身受中国人的无限智慧，对生活的极致热爱，

一道道美食里经典的哲学思想。中西文化历来是世界文

化的两大派系而饮食在两个文化中占有非常重要的地

位，中西文化之间的差异从而造就了中西饮食文化的差

异，在两种不同的文化背景下，中西方饮食习俗，不论

在其观念、性质，还是其他方式、对象诸多方面，所存

在的差异是非常鲜明的。然而在世界越来越一体化的今

天，不管是中餐还是西餐都在不多端的相互融合、学习。

同时，中国餐饮业也在这一时期高速发展，在世界餐饮

业的比重越来越大。中华美食文化传播更加广泛更加深

入，不由让人欣喜雀跃，相信在不远的明天，中华文化，

中华美食一定能够越走越远，在世界各地都有其深远的
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影响力。

脱贫攻坚——花石村的乡风文明

（九宫格队伊粟供稿）花石村位于济源承留镇，西

傍王屋，北倚太行，东扶商山，南携北邙。这个坐落在

中原大地的小山村有着自身深厚的文化底蕴。

花石村历史悠久，可追溯至秦汉时期。相传商山四

皓——即秦朝末年四位信奉黄老之学的博士：东园公唐

秉、夏黄公崔广、绮里季吴实、甪里先生周术，曾长期

隐居于此地。四人出山时都 80 有余，眉皓发白，故被称

为“商山四皓”。“商山四皓”隐居期间安贫乐道，还

写了一首《紫芝歌》以明志向。歌曰：“莫莫高山，深

谷逶迤。晔晔紫芝，可以疗饥。唐虞世远，吾将何归？

驷马高盖，其忧甚大。富贵之畏人兮，不如贫贱之肆志。”

汉初刘邦登基后，立

长子刘盈为太子，封

次子如意为赵王。后

来，见刘盈天生懦

弱，才华平庸，而次

子如意却聪明过人，

才学出众，有意废刘盈而立如意。刘盈的母亲吕后闻听，

非常着急，便遵照开国大臣张良的主意，聘请商山四皓。

有一天，刘邦与太子一起饮宴，他见太子背后有四位白
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发苍苍的老人。问后才知是商山四皓。四皓上前谢罪道：

“我们听说太子是个仁人志士，又有孝心，礼贤下士，

我们就一齐来作太子的宾客。”刘邦知道大家很同情太

子，又见太子有四位大贤辅佐，消除了改立赵王如意为

太子的念头。刘盈后来继位，为汉惠帝。“商山四皓”

进谏刘邦也成为了一段为人称道的佳话。花石村中建有

一座商山寺，相传商山四皓拜见太子归来后隐居于此。

目前的花石村，得益于得天独厚的自然资源和人文

旅游资源优势，在国家精准扶贫政策的支持下，率先推

动农村产业改革，推进乡村振兴，发展生态旅游特色产

业带动花石村实现脱贫致富。在打造生态宜居乡村方面，

花石村依托自然资源和商山四皓文化底蕴，邀请一流设

计团队，进行村貌改造和生态绿化，依据秦汉极简美学

打造出一个“古朴典雅，风格醇厚，水路交替，曲径通

幽，静谧与开阔并存，纯净与丰富同在”的休闲旅游乡

村。同时在村中宣传打造“四美乡村，五美庭院”，注

重利用科技开展生活垃圾与污水的无害化处理。经过数

年的努力，如今的花石村，村貌整洁，环境优美，已成

为了一个不折不扣的“世外桃源”。
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@我们实践做的队：

实践第三天，我们来到了玉溪市最大的企业——玉

溪红塔集团。一说玉溪，人们想到的便是玉溪香烟，似

乎只是提起玉溪这两

个字，便会闻到淡淡的

烟草味。而在玉溪更是

这样，几乎家家户户都

有着在红塔集团工作

的人，玉溪香烟支撑起了云南这小小的一座城市，成为

了这座城市的名片。

玉溪烟厂并不是像人们想象中的那样烟雾缭绕，围

绕在厂房周围的是郁郁葱葱的树木，这是一座建立在园

林中的烟厂。可以说红塔集团在创造 GDP 的同时，还兼

顾着环境保护的意识。

我们不仅知道了一支香烟是如何从烟叶到一支支香

烟，还知道了在未来我们想要帮助贫困村落不能只想着

发展经济而忽视了环境的保护。
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@南诏寻梦：

扶贫这项工作我虽然在电视上、新闻上等许多地方

都了解过，但只有到了实地才能真正感受到扶贫工作开

展的艰难，才知道原来有许许多多的政府工作人员在为

了百姓们努力着。

工作报告上、

新闻上简单的一串

数字，一条寻甸县

成功脱贫的报道，

是他们在工作岗位

奋斗了数年的成

果，这背后隐藏的汗水和努力不会白费，将引导更多贫

困的人民走向小康，走向富裕。

@金川雪融小队：

秉承着实事求是的原则，金川雪融小组的队员们兵

分两路，继续走访事业，深入乡村，走近脱贫户，采访

了四户人家。乡民们十

分热情，纷纷拿出自家

种的草莓、苹果水果来

招待小组成员，对队员

们提出的问题也是耐心

作答。采访中，我们切

https://weibo.com/u/7119192993?refer_flag=1005055010_
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实感受到村民生活水平的提高。

受访的一位77岁的老爷爷说道:“日子越来越好了，

幸福的很哪。”队员们切实感受到村民们对政府脱贫工

作和生活的高度满意度，坚信在政府、人民、社会多方

努力下，金川县脱贫攻坚工作一定能取得新的胜利！

@折扇清风丝路行小分队：

8月 29 日，折扇清风小分队将进行最后一日实践。

经过前几日的实地调查研究，我们已经对王星记扇业有

了很透彻具体的了解，在今日结束对扇子的亲手制作之

后，我们的行程也将画上完美的句号。

在最后，我们对实

践报告及其余任务进

行了大致分配，几个组

员甚至积极的主动要

求承担一些任务，每个

人都十分具有团队精

神。经历了实践后，我们认为王星记扇业整体在对外发

展方面存在很大提高的可能性，也对后期的报告撰写充

满了期待，满怀信心希望能为王星记的未来发展写出有

用的方案。结束实践后，组员都充满了不舍，在实践过

程中收获的与彼此的友谊使此次实践更加有意义。

https://weibo.com/u/7201388967?from=feed&loc=nickname
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实践心得——实践是检验真理的唯一

标准

（SJ 实践小组晏云鹏供稿）“七月流火，八月未央。”

转眼之间，我们 SJ 实践小组已经结束了在重庆的为期一

周的实践调研，在这一周的实践历程里，我们小组深入

调研采访了重庆的咖啡市场，同时也了解了重庆能源投

资公司的咖啡交易中心的方方面面，收获良多，对咖啡

这一传统消费品如何与电子商务“互联网+”结合起来有

了全新的见解和认知。

世界经济在近些年来呈

现疲态，以美国为首的一些

国家，试图通过贸易战、贸

易壁垒的方式来阻挠阻碍中

国贸易的蓬勃发展。而中国在针锋相对的同时，也另辟

蹊径地开辟了丝路新贸这一全新的贸易战略，而重庆作

为丝路开发的一颗“明珠”，自然也承载了大量的贸易

流量。在这一周的调研过程中，我们小组走街串巷，深

入了解了重庆咖啡市场的发展状况，通过了解，我们意

识到咖啡这一商品在重庆的发展潜力巨大，而如何开发

其巨大的潜力？这就离不开现如今与人民的生活息息相
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关的电子商务，它作为营销网络，信息传播迅速，作用

范围广，有天生的优势。我们小组在后期针对重庆能源

投资公司的进一步走访过程中，结合其具体情况，也针

对性地给出了商业营销方案。

“神女应无恙，当惊世界殊。”时代变了，传统的

贸易方式也亟需改变，只有跟上日新月异的贸易潮流，

才能进一步地发挥出诸如咖啡等传统商品的贸易潜力，

也才能更好地促进我国贸易的发展。

本期完
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